

SUITE DE LA DISCUSSION GENERALE DU BUDGET.

La Chambre passe à la suite du débat sur la motion de l'honorable M. Fielding, que M. l'Orateur quitte maintenant le fauteuil afin que la Chambre se forme en comité général pour étudier les voies et moyens applicables aux subsides à accorder à Sa Majesté.

M. M. S. SCHELL (Oxford-sud): En reprenant le débat sur le sujet je désire unir mon approbation de l'exposé budgétaire à celles que l'on a déjà entendues dans cette Chambre, et d'offrir à l'honorable ministre des Finances mes félicitations pour le magnifique exposé qu'il a de nouveau pu présenter à la Chambre et au pays. La position qu'il occupe est certainement unique et sans parallèle dans l'histoire de ce pays. Depuis treize ans qu'il occupe sans interruption le poste de ministre des Finances, il a pu présenter à cette Chambre une succession de budgets qui ont donné dès le commencement la preuve d'un développement, d'une prospérité et d'un progrès qui n'ont jamais probablement été égalés dans l'histoire de ce pays. Son exposé nous réjouit d'autant plus que tout récemment une crise a passé sur les Etats-Unis, les pays européens et dans le monde entier. Elle s'est fait sentir aussi dans une certaine mesure dans notre pays; elle a causé une diminution dans le commerce, ce qui a eu pour résultat que nos revenus ont été un peu moindres de \$11,000,000 l'année dernière que l'année précédente. Mais nous nous réjouissons tous à la vue des indices d'une augmentation de revenu pour l'exercice actuel, et du retour d'une prospérité qui dépassera même celle de l'exercice 1907-1908.

Je tiens à la main un tableau pour le mois de décembre, dans lequel je constate que les prévisions optimistes que le ministre des Finances faisait lorsqu'il a exposé le budget seront plus que remplies.

Par exemple, nous voyons que le revenu total du mois de décembre a été de \$8,733,571, soit une augmentation de \$1,550,216 ou plus de 20 p. 100 sur le mois de décembre 1908. Pendant les neuf mois de l'exercice actuel, le revenu a été de \$73,390,008, soit une augmentation de \$11,091,497. L'augmentation dans le revenu des douanes a été de \$9,361,421. Si cette augmentation du mois de décembre se continue pendant les trois derniers mois de l'exercice actuel, le revenu dépassera certainement le chiffre de \$95,500,000 prévu par le ministre des Finances et pourrait bien s'élever à \$100,000,000 à la fin de l'exercice actuel.

Mais il y a encore d'autres choses qui font plaisir dans cet exposé budgétaire. On y voit que les dépenses courantes ont été diminuées de \$3,034,492 pendant les derniers neuf mois, et de \$2,290,206 sur le compte du capital. Les dépenses couran-

tes totales s'élèvent à \$47,398,129 et celles à compte du capital à \$24,026,137 dont environ \$17,000,000 ont été appliquées à la construction du Transcontinental national. Nous nous réjouissons du retour de la prospérité qui nous arrive, et nous croyons que nous sommes à la veille d'un développement et d'un progrès qui n'ont jamais été égalés auparavant dans l'histoire du Canada.

Je ne me propose pas, monsieur l'Orateur, de répondre bien longuement au discours prononcé par l'honorable député de Simcoe-nord (M. Currie) avant le renvoi du débat; mais il a fait une ou deux assertions que je désire rectifier, et je veux aussi donner quelques chiffres qui démontreront qu'il se méprenait au sujet de ceux qu'il a donnés à cette Chambre. Je ne voudrais pas pour un instant l'accuser d'avoir voulu créer une opinion fautive, ou de vouloir préjuger le pays contre la méthode de tenue des livres du Gouvernement; mais il s'est certainement très hasardé pour un homme qui a été apparemment incapable de faire accorder les tableaux de l'annuaire statistique et ceux du ministère du Commerce. Par exemple, il a dit que l'Annuaire statistique donne le chiffre de \$117,684,799 pour les exportations de l'année 1896, tandis que dans les tableaux du commerce ces exportations sont portées à \$121,013,852. La raison est, je présume, que je n'ai pas consulté l'Annuaire statistique, mais j'ai pris seulement les chiffres de la navigation et du commerce et cela explique aisément comment cette différence peut exister.

Par exemple, l'honorable député a fait la comparaison entre les chiffres des exportations des années 1896 et 1900. En 1896 le Rapport de la navigation et du commerce montrerait un découvert de \$3,329,053, lequel, si l'on ajoute aux chiffres de l'Annuaire statistique, correspondrait exactement avec le montant indiqué dans les tableaux de la navigation et du commerce. On observera que ces deux tableaux apparaissent sur la même page dans le Rapport de la navigation et du commerce, et que l'on n'essaye aucunement de tromper ou de falsifier les comptes. L'Annuaire statistique n'a pas la prétention de donner un état complet du mouvement de la navigation et du commerce. En 1900, nous voyons cet item: "Estimation du découvert porté à \$5,461,411." Cette somme, ajoutée aux chiffres qui paraissent dans l'Annuaire statistique formeraient exactement le montant que l'honorable député a cité des tableaux de la navigation et du commerce. Les circonstances dans les deux autres derniers cas dont il a parlé sont exactement les mêmes; les chiffres sont les mêmes, simplement parce qu'il n'y en avait pas dans la colonne: "Estimation des découverts." Voyons maintenant les tableaux des impor-